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 Aos quinze dias do mês de Junho do ano de dois mil e vinte um, foi realizada a 
segunda reunião da Comissão Permanente I – Preventiva Educacional - do Conselho 
Municipal Antidrogas, de forma remota, através do Aplicativo Zoom. Às nove horas e trinta 
minutos, a Secretária Executiva, abriu a sala. Às nove horas e quarenta e cinco minutos a 
Presidente da Comissão I, Conselheira Sivana Lima iniciou a reunião. Justificou que teve 
problemas com o aplicativo para entrar na sala. Estavam presente Srº José Ricardo 
Soares da Silva – membro titular da Guarda Municipal e o seu suplente José Pedro Filho;  
Srª Michelle de Albuquerque Guimarães – membro titular da Companhia Municipal de 
Limpeza Urbana; Srº Carlos Israel Alves Ribeiro – suplente da Federação do Amor 
Exigente;  Srª Miná de Fatima Benevello Taam – membro titular da Secretaria Municipal 
de Esporte e Lazer; Srº Luiz Guilherme da Rocha Pinto – Professor - membro titular da 
sociedade civil de notório conhecimento; Srª Silvana do Monte Lima  - Psicóloga Clínica – 
Membro titular da sociedade civil de notório conhecimento; Igor Sebastian – Secretaria 
Municipal de Cultura; Srº Oscar Rodolpho Bittencourt Cox - médico – membro titular da 
sociedade civil de notório conhecimento, não participou da reunião mas justificou a sua 
ausência; Joelma Ferreira – suplente da Secretaria Municipal de Trabalho e Renda; Silvia 
Pontes, membro titular da sociedade civil de notório saber; Maíra da Silva Fernandes – 
membro titular da Secretaria Municipal de Educação e o Convidado Frederico Monteiro 
Peixoto Gomes – representante da Secretaria Especial da Juventude e Coordenadora 
Técnica do COMAD,  Elisangela Carvalho e o técnico Administrativo Wagner Batista. Logo 
em seguida foi realizada a leitura da Pauta, que foi aprovada por unanimidade. Seguindo, 
a Presidente da Comissão, manifestou o seu desejo de realizar a reunião de forma 
presencial de modo a viabilizar maior aproximação e integração dos membros. Em 
seguida fez a proposta de criação de dois grupos de trabalho (GTs) dentro da Comissão: 
um para criação de materiais impressos, considerando a possibilidade  de parceria com a 
imprensa oficial; e outro para analise de projetos existentes e formas de apoiá-los, além 
de elaborar novas propostas e projetos. Neste momento, a secretaria executiva informou 
que o material produzido pelo Comad saíria pela imprensa oficial pela Secretaria 
Municipal de Assistência Social. Em relação a recursos, a presidente sugeriu fazer 
parceria com a guarda municipal e com a educação para impressão de material. Neste 
momento a secretária Executiva Cristina Branco informou que o material produzido pelo 
Comad sairia pela imprensa oficial da Secretaria Municipal de Assistência Social. 
Seguindo, a Presidente da Comissão Silvana Lima, destacou a também que a 
Conselheira Silvia Pontes pode levar para a comissão IV as propostas da comissão I e 
buscar recursos para a execução. Abriu-se para votação e por unanimidade, foram 
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aprovados os dois grupos de trabalho. A Presidente da Comissão abriu para inscrição nos 
Gts, mas nenhum conselheiro se manifestou. Neste momento. A secretária executiva 
sugeriu que fosse colocado, no grupo de WhatzApp, a proposta e cada conselheiro 
colocaria o seu nome no grupo de interesse. A Conselheira Miná Taam, se manifestou 
dizendo que achava uma proposta complexa, pois todos os conselheiros desenvolvem 
outras atividades em suas secretarias, o que dificultaria assumir mais algum dia na 
agenda. Neste momento, a Presidente da Comissão, chama atenção para o fato dos Gts 
serem realizados no horário da reunião da comissão, pois o grupo de trabalho 
possibilitaria maior produtividade da comissão. A secretária executiva, Cristina Branco, 
pediu a palavra e fez a seguinte sugestão: realizar a reunião da comissão I uma vez ao 
mês e quinzenalmente o encontro dos grupos de trabalho. A sugestão foi aceita pela 
presidente. A conselheira Miná Taam, achou perfeita a ideia e ressaltou a importância dos 
grupos de trabalho para a elaboração dos projetos e execução do trabalho, além disso se 
disponibilizou a participar do GT de elaboração e analise de projetos. Continuando, a 
Conselheira Silva Pontes relatou suas experiências de parceria com diversos projetos da 
Prefeitura, como por exemplo, o Projeto “De um corte nas Drogas”; “Uma onda Boa” ; “O 
Crack na forma Craque” e um “Salto para Vida”, todos estes foram desenvolvidos pela 
secretaria de esporte. Seguindo, ela reforça a importância de rever os projetos existentes, 
retomar a capacitação dos guardas municipais que fazem a Ronda Escolar, além disso 
sugeriu a capacitação dos policiais que trabalham no Programa Segurança Presente. A 
presidente retomou o assunto da criação do GT e colocou em votação a periodicidade do 
encontro dos Gts e reunião da comissão: quinzenalmente e uma vez por mês 
respectivamente. Abriu-se para votação. Aprovado por unanimidade. Dando continuidade, 
foi aprovada por unanimidade a Ata da primeira reunião da Comissão I e em seguida foi 
feita a leitura e aprovação da pauta. Seguindo a pauta, foi passada a palavra para 
Luciana Bessa da Secretaria Municipal de Educação para apresentar o Projeto “Tirando a 
Droga de Cena”. Luciana iniciou agradecendo o convite e a oportunidade de poder 
compartilhar o trabalho desenvolvido. Seguindo, ela destacou que o Projeto “Tirando a 
Droga de Cena”, ressalta a importância das escolhas de vida, trabalha com a resiliência 
através de produções artistas e análise critica da realidade.  O projeto tem como publico 
alvo alunos do ensino fundamental II e os alunos do PEJA. Este projeto é desenvolvido 
pela gerência de extensão, assim como, todos os projetos de esporte, artes e cultura que 
tem o objetivo de ampliar o tempo do aluno na escola. Este ano, o projeto está realizando 
um concurso de material audiovisual – pois considera uma linguagem que atrai o publico 
e foi uma possibilidade de dar continuidade ao trabalho devido às restrições impostas pela 
pandemia do covid19. A linguagem audiovisual possibilita maiores efeitos, cria memórias, 
sentimentos, emoções que leva a uma reflexão e não a proibição. Ainda destacou a 
dificuldade de prevenção nos canais de mídia frente às propagandas associadas ao uso 
de cigarro e álcool que apresentam sempre pessoas felizes, mulheres bonitas, cenas 
paradisíacas e não contribuem para a prevenção. Destacou ainda, os concursos 
automobilísticos que são patrocinados por empresas de bebidas alcoólicas o que 
contrapõem com proibição de “se Beber, Não dirija”. Neste sentido, o concurso 
audiovisual do Projeto “Tirando a Droga de Cena”, vai ser composto por vídeos 
produzidos por alunos e professores como resultado de uma discussão sobre o uso de 
drogas. Estes vídeos serão apresentados na Mostra de Curta Metragem, que serão 
exibidos pelo canal da MultiRio e Youtube. Também serão realizados bate papo com um 
grupo da UERJ e uma formação para setenta professores que se inscreveram. Em 
setembro, vai ser realizado um curso de extensão de produção audiovisual em parceria 
com UERJ. Em novembro, será realizado uma Mostra de Vídeo, produzido pelos alunos, 
com o seguinte tema:” Como você fez para se manter saudável na pandemia?”. Luciana 
Bessa, divulgou o site:www.prefeitura.rio/web/sme.tdc. Continuando, a presidente da 
comissão perguntou se já tinha sido realizado algum estudo avaliativo do Projeto, se o 
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mesmo gerou maior conscientização e redução do uso de drogas. Em resposta, Luciana 
Bessa, informou que o Projeto tem o objetivo de dar visibilidade ao trabalho dos 
professores. No entanto, foi avaliado a partir do projeto a necessidade de formação dos 
professores em relação a temática, pois na graduação eles não recebem esta formação. 
Luciana Bessa, considera o conteúdo dos vídeos como um material de estudo para 
analisar o que os alunos dizem, o que a escola quer ouvir, como é o discurso da escola X 
o discurso do aluno. Em seguida, foi aberto para perguntas, a Conselheira Silva Ponte, 
parabenizou o trabalho e relatou que trabalhou com Glória Macedo que tinha um trabalho 
brilhante, considera ela uma “visionária”. Continuando, foi apresentada a professora 
Marion Costa da Silva, gerente de turno único da coordenação de extensão da Educação 
Integral e extensão escolar, agradeceu o espaço de fala e disse ter orgulho de trabalhar 
com Luciana Bessa. Destacou ser mulher negra, periférica e mestre, um caminho 
percorrido, uma conquista e vitorias diante das dificuldades impostas pelas heranças 
racistas e machista da sociedade. Ressaltou a felicidade de poder construir um trabalho 
conjunto e agradeceu o espaço de fala. Neste momento, a Conselheira Maíra, pediu a 
palavra e agradeceu a parceria com a gerência e informou que vai ter um texto de sua 
autoria na 1ª Mostra Audiovisual Tirando a Droga de Cena. Dando Continuidade a pauta, 
abriu-se a oportunidade para cada Conselheiro apresentar dados ou projetos 
desenvolvidos em suas secretarias, mas apenas a educação foi representa pela Luciana 
Bessa e a secretária executiva Cristina Branco, apresentou os dados do Censo da 
População em situação de rua realizado no Município do Rio de Janeiro em 2021. Neste 
censo, foram identificadas mais de cem “cenas de uso” caracterizado por uma população 
flutuante, ou seja, uma população que circula pelo território e retornam para a cena de 
uso, pois é o lugar “de proteção e segurança”. Os principais motivos que os levou para as 
ruas, foram: conflitos familiares, uso de álcool e outras drogas. O álcool, é o mair índice 
de drogadição, 63% tabaco, 54% álcool, 36% maconha, 29,5% cocaína, 20,1% crack e 
9,3% inalantes. A secretária executiva informou que todos os dados do censo estão 
disponíveis no drive do comad para consulta e estudo dos conselheiros. A presidente  
ressaltou a importância da parceria com a educação, destacou que também se aprende 
com os erros, citando como exemplo a primeira versão do projeto #Tamo Junto#, 
desenvolvido pelo governo federal, sob a coordenação de Zila Sanches, que teve que ser 
adaptado  porque sua primeira versão, baseada no projeto Europeu “Unplugged”,  teve 
resultado inverso no Brasil. A primeira versão teve o seu material original traduzido para o 
português, mas sem considerar as condições culturais particulares do país, o que 
interferiu no resultado final. A partir da avaliação negativa, foi realizada uma adaptação e 
lançada versão # TamoJunto2#. Em seguida, a Presidente da Comissão Silvana Lima, 
sugeriu convidar a coordenadora do Projeto, professora Zila Sanches da Escola Paulista 
de Medicina para a próxima reunião Ordinária do Comad, lembrando que a Conselheira 
Sabrina Presman era presidente da Abead quando as duas versões do Projeto foram 
apresentadas no Congresso daquela entidade. A secretária executiva  informou que na 
próxima reunião ordinária já tem uma convidada conforme acordado anteriormente.  Alice 
lima da captação de recursos. Continuando, a conselheira Michele, apresentou o projeto  
“de Bem com a vida” que  é desenvolvido com os funcionários da Comlurb, inicialmente  
tinha objetivo de prevenção mas agora está mais voltado para o cuidado e 
encaminhamento para a rede de serviços. No entanto, ela pretende voltar com as 
atividades de prevenção, além disso informou que tem dados sobre os tipos de drogas 
consumidas pelos funcionários. A secretária executiva, pediu para  a Conselheira Michele 
compartilhar os dados. Em seguida, a presidente Silvana convidou o  Conselheiro Luiz 
Guilherme para falar sobre sua pesquisa, mas o mesmo não podia falar, apenas  
escrever, pois estava participando da reunião pelo aplicativo. Seguindo com os informes, 
a secretária executiva,  informou que havia conseguido o carro para realizar as visitas, 
mas ainda estava precisando completar a agenda e para isso dependia da disponibilidade 



dos conselheiros.  Em seguida a Presidente da comissão reforçou a importância da 
participação dos conselheiros nos  Gts e que o mesmo só funcionaria com  o 
comprometimento dos mesmos. Como sugestão de pauta, saiu a seguinte proposta: 
convidar o professor Luiz Guilherme para apresentar a sua pesquisa e a apresentação 
dos Grupos de Trabalho. Sendo assim,  próxima reunião será realizada no dia treze de 
julho às  nove horas e trinta minutos, o link será enviado por e-mail e pelo grupo do 
whatzApp. Não havendo mais nada a tratar, a presidente da comissão, Silvana Lima, 
agardeceu a presença de todos e se colocou à disposição para participar dos dois grupos 
de trabalho. 
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